



**FORUM PANAMÉRICAIN DE LA COMMISSION INTERAMÉRICAINNE DES FEMMES DE
L'ORGANISATION DES ÉTATS AMÉRICAINS :
« CITOYENNETÉ INTÉGRALE DES FEMMES POUR LA DÉMOCRATIE »**

Fiche synthèse

- ACTIVITÉ**
- Activité de la Section du Québec de la Confédération parlementaire des Amériques (COPA)
 - Santo Domingo (République dominicaine)
 - 18 au 21 juillet 2012
- PARTICIPANTS**
- M^{me} Danielle Doyer, députée de Matapédia et membre de la Section du Québec de la COPA
 - M^{me} Marie-Astrid Ospina, conseillère responsable du Réseau des femmes parlementaires des Amériques.
- CONTEXTE**
- Le Réseau des femmes parlementaires des Amériques est une entité de la COPA qui existe depuis 1999 et dont le secrétariat est hébergé par le Secrétariat du Québec de la COPA à l'Assemblée nationale du Québec (ANQ). Son rôle est notamment d'appuyer la présidente du Réseau dans ses activités de promotion et de représentation.
 - À l'instar de la COPA, le Réseau réunit des femmes parlementaires qui proviennent des congrès et des assemblées parlementaires des États unitaires, fédéraux, fédérés et associés, des parlements régionaux et des organisations interparlementaires des Amériques. Les objectifs généraux du Réseau sont notamment d'encourager la représentation et l'action des femmes dans les parlements des Amériques et de faire en sorte que les parlementaires, hommes et femmes, prennent en considération les droits et les demandes des femmes.
 - Dans le plan de travail 2010-2012, les membres du Réseau se sont engagées à diffuser davantage les activités du Réseau et à favoriser son positionnement stratégique auprès des instances internationales et au sein des Amériques. Dans cette perspective, le Réseau travaille à développer une collaboration avec la Commission interaméricaine des femmes (CIM) de l'Organisation des États américains (OEA).

CONTEXTE (SUITE)

- Le Forum panaméricain est un événement de grande envergure qui a réuni des représentants des organisations internationales, de la société civile, du milieu académique et des instances législative, exécutive et judiciaire de tous les paliers gouvernementaux des Amériques.
- Dans le cadre du Forum, le Réseau a été invité à organiser et à animer un panel sur le thème des réformes législatives en faveur de l'égalité des sexes en plus d'être invité à prendre part à l'ensemble du programme.
- En marge du Forum panaméricain, le Réseau a organisé, conjointement avec la Commission, une journée de consultations auprès des présidentes de commissions parlementaires traitant d'égalité des sexes dans le but d'élaborer un projet de renforcement de ces commissions.

THÈMES

- État de la situation sur l'égalité entre les hommes et les femmes dans les législations nationales dans les Amériques
- Stratégies de renforcement des commissions parlementaires qui traitent d'égalité des sexes et de condition féminine
- Réformes et démocratisation des partis politiques dans les Amériques dans la perspective d'une plus grande égalité
- Expériences et apprentissages sur les questions d'égalité dans les processus électoraux
- La parité dans la représentation politique dans les Amériques : quelques études de cas
- État de l'exercice des droits des femmes dans les Amériques
- Réformes des pouvoirs exécutif, législatif et judiciaire pour une plus grande équité entre les sexes.

OBJECTIFS ET ENJEUX

- Participer à la réflexion sur le renforcement des commissions parlementaires lors de la journée de consultations en présentant l'expérience québécoise.
- Promouvoir les lois et les mesures législatives québécoises qui favorisent une plus grande égalité entre les sexes.
- Faire connaître les activités du Réseau des femmes parlementaires des Amériques auprès des représentants politiques de plusieurs États des Amériques et des organisations internationales participantes.
- Consolider les liens entre le Réseau des femmes parlementaires et la CIM de l'OEA et identifier les prochaines étapes de collaboration possibles.
- Identifier et prendre contact auprès d'organisations internationales ou panaméricaines pour jeter les bases de collaborations futures.

COMMENTAIRES/CONCLUSIONS

- Lors de la journée de consultations, les représentantes du Réseau ont contribué à établir les grandes priorités sur lesquelles devrait porter le futur programme de renforcement des commissions parlementaires traitant de condition féminine.

**COMMENTAIRES/CONCLUSIONS
(SUITE)**

- Dans le cadre de la journée de consultations, la députée québécoise a entre autres fait état des outils à la disposition des parlementaires du Québec pour contrôler l'action gouvernementale en commission parlementaire, dont l'analyse différenciée selon les sexes.
- La présidente du Réseau a réaffirmé aux autorités de la CIM l'intérêt du Réseau à poursuivre la collaboration pour élaborer et mettre en œuvre un projet de renforcement des commissions parlementaires traitant d'égalité des sexes.
- Des contacts ont été établis auprès de l'organisation International IDEA et d'ONU Femmes dans le but de présenter le Réseau et d'explorer les pistes de collaboration. Ces deux organisations ont été invitées à prendre part à la prochaine Réunion annuelle du Réseau.
- Plus de 200 participantes, en provenance d'une vingtaine de pays de l'Amérique latine et des Caraïbes, ont assisté au panel organisé par le Réseau. La présidente a profité de l'occasion pour dresser un portrait général du Réseau et de ses activités.
- Dans le cadre de ce panel, la présentation de la députée de l'ANQ portant sur la loi québécoise sur l'équité salariale a suscité un grand intérêt chez les participantes, notamment chez les spécialistes en droit du travail présentes.
- Tout au long de la semaine, les membres du Réseau ont profité de la tribune offerte par le Forum pour promouvoir les activités du Réseau et recruter de nouvelles membres, notamment auprès des États qui ne connaissaient pas encore la COPA.

COÛT

- Per diem et autres frais	3 259,80 \$
- Transport	2 128,58 \$
Total	5 388,38 \$